
 1 

臺中市政府第 362次市政會議紀錄 

壹、時間：107年 11月 5（星期一）上午 10 時 30分 

貳、地點：東協廣場 4樓伴畔旅店餐廳 

參、主持人：林市長 佳龍                            記錄：陳姿伶 

肆、討論提案：3件提案、3件墊付案照案通過，其中 2件提案送請法制局

發布施行、1件提案由法制局函報內政部核定發布施行，墊

付案送請臺中市議會審議（詳如附件） 

伍、指（裁）示事項： 

一、大家早安，今日別邀請中、西、東、南、北區里長們一起與會聽取

報告。在過去四年來，市政會議除了在市府召開之外，也走遍臺中

市的山、海、屯、城各區，今日回到老市區，特別是過去被稱為第

一市場、第一廣場的東協廣場召開，有回到初衷的寓意。今日召開

會議的地點－伴畔旅店，是由民間投資重新打造的文創旅店，大家

今日也一起見證了老市區的新發展。也許很多人記不得上次來舊市

區是何時，方才我一踏進來就有令人驚豔的感覺，我也相信生意人

的眼光一定是深具獨到與投資性的，也因此政府的責任就是把投資

環境做好，最近也有許多大投資在中區開啟序幕，包括李方艾美酒

店五星級飯店也整修近 300個房間，近期即將開幕，代表我們已成

功翻轉老市區。(辦理機關：本府各機關) 

二、城市的發源是人的靈魂，沒有靈魂的人就如同稻草人一般，而隨著

我們「舊城新生 3支箭」的發動，從「綠川、柳川成功整治」的第

1支箭，到「大車站計畫」的第 2支箭，加上把歷史建築及古蹟串

成珍珠項鍊-「文藝復興」的第 3 支箭，箭箭正中靶心，看見熙攘

人潮帶來商機，居民也從過去疑慮、保留，轉變成為認同，肯定舊

城新生有成。而在 10 月份，我們也舉辦舊城新生博覽會，以音樂

會、綠、柳川點燈、光影藝術、民歌演唱、戶外電影、市集等多元
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形式呈現舊城區嶄新風貌，並邀請知名歌手陳昇在柳川開唱，與市

民一起感受臺中百年城市的光榮！此外，近期一直到明年元宵節前

市府有規劃一連串系列活動，歡迎市民、外地遊客重返老市區，也

請新聞局對此加強宣傳亮點，相信一定會讓大家驚豔不已，讓重現

風華的中區吸引更多人潮。(辦理機關：本府各機關、新聞局) 

三、「不能救中區，不配當市長」言猶在耳，如今，我們不但綠、柳川

整治成功，迎來人潮，也將第一廣場化身東協廣場，臺中鐵路高架

化全線通車、啟動大車站計畫以及推動中的干城與臺糖都市重劃，

吸引百億資金投資、創造商機回流，透過綠空鐵道，保留鐵軌記憶

與城市歷史，成功打造綠色廊帶。臺中未來的發展當然不止如此，

大臺中 123 已經成為政策在推動-一條山手線、二大海空港、三大

副都心；山手線打造的鐵路高架化、捷運化、環線化與網狀化，未

來整個軌道運輸都將以中區作為核心，四通八達；二大海空港也都

已成為中央支持的政策，其中清泉崗機場升格為國際機場、市港合

作等，海線邁入發展的下一階段；三大副都心包括海線雙港副都

心、豐原山城副都心、高鐵烏日彰化副都心，各區發展均衡。臺中

市的都市發展格局已然完整，原市區除了舊城新生以文化城中城

外，重劃區我們也打造水湳智慧城，臺中隊將繼續前進，成為「國

際、文化、智慧」的城市。(辦理機關：本府各機關) 

四、身為臺中市長，我非常高興花博能夠如期、如質在上週六（11月 3

日）開幕，而且二日分別湧入 5萬及 7萬人次參觀；晚上的開幕晚

會也有超過 3萬人次參加，我希望舊城區的里長們也可以與里民們

一起坐火車觀賞花博盛會。籌辦花博真的不容易，4年來我們遭遇

許多挑戰，我真的很感謝大家、特別是沒日沒夜工作的市府同仁，

也感謝全臺灣所有投入這場盛事的人們，我們一起成就了臺中花

博，花博不只點亮了臺中，也點亮了臺灣，展現出臺灣最好的一面。
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(辦理機關：本府各機關) 

五、今天是我作為臺中市長候選人最後一次主持市政會議，自 11 月 8

日起我就會配合法律規定開始請假，惟若有重要場合需市長親自出

席者，我仍會銷假上班；請假期間由林陵三副市長代理市長職務，

也希望大家秉持行政中立的立場執行市政。我也對市府團隊同仁深

具信心，相信大家一定能持續穩定市政運作。(辦理機關：本府各

機關) 

六、今日會議江肇國議員表示，東協廣場在市府近幾年的努力改造、活

化下，已用嶄新面貌呈現於市民眼前，市府成功將中區再生的奇

蹟，是以行政效率、執行魄力來實現的。此外，江議員認為，透過

市府於中區的築巢引鳳，不僅帶來投資錢潮與觀光人潮，也成功帶

動民間的參與，以中區為例，包括青年文創、糕餅零售業等均呈現

不同於以往的蓬勃面貌，可見大家都相當看好中區未來的發展。未

來不只中區，希望下一階段市府可以擴大建設，包括綠空鐵道、干

城地區等。江議員也說，相信在地人、特別是里長們一定很感謝市

府的付出，萬事起頭難，然而一旦啟動了，相信之後的成果是可預

期的，市府近幾年翻轉中區的努力大家都有看到，也讓外界重新認

識臺中的美好。(辦理機關：本府各機關) 

七、臺中是因鐵路而生的城市，南、北二路交通均在臺中匯集，如今臺

中發展呈現三度空間發展，鐵路高架化、捷運地下化、公路環狀化，

在過去，大甲人會認為他是大甲人而非臺中人，然而自我們規劃健

全交通網後，臺中市民因緊密連結的生活圈、工作圈，可以大聲驕

傲的說出-我是臺中人，這都是因為臺中軌道跟公路網密切連結、

交通高度發展的緣故，特別是 Mr.B&B 讓臺中的發展已不可同日而

語。針對今日都發局專案報告「舊城新生成果報告」裁示如下： 

(一)便捷城區交通規劃：10月 28日臺中鐵路高架化已全線通車，



 4 

全線 10 個車站同時具備捷運化功能，未來捷運綠線通車後也

將在松竹、大慶及新烏日三個站串聯共乘，形成環狀軌道系

統。除請交通局掌握捷運綠線進度、建構大眾運輸立體廊道之

外，亦 請交通局積極推動大平台及轉運中心並繼續爭取中央

預算，以解決車站交通轉乘及汽、機車停車問題。大車站計畫

的招商也很重要，除了請經發局積極推動之外，日前大智路打

通一案市府勝訴，也請建設局以最優條件補償被徵收的地主，

加速地方的發展。(辦理機關：經濟發展局、建設局、交通局) 

(二)鼓勵青創帶動民間投資：市府於大車站計畫之車專區建置創新

創業育成平臺，以都更開發方式建置臺中新創國際基地，請都

發局延續「大車站計畫」辦理臺中大車站暨干城再生整體規

劃，重新定位干城為生活產業設計中心；此外，為促進舊城區

經濟文化復甦，亦請經發局加強媒合青年創業進駐閒置建物，

帶動民間自主翻修、更新人潮，特別是舊城區附近有許多學

校，如臺體大、中科大、中國醫等，也因此商圈很多，因此也

可思考青年流行文化與時尚產業的概念導入此區域之發展，進

一步築巢引鳳、帶動民間投資。(辦理機關：經濟發展局、都

市發展局) 

(三)綠、柳川全流域治理：綠、柳川「全流域治理」是市府重要的

施政目標，柳川二期已於今年 10 月開工，綠川並已爭取到中

央前瞻計畫第 2期 13.9億元經費支持。請水利局持續擴大柳

川上、下游整治，並請儘速啟動民權路至復興路段的綠川整

治，透過加強建設局的「臺中之心」，串聯起自行車道、鐵道、

綠園道、河道及人本步道，打造臺中都心格局。同時，也請文

化局於文學步道中具歷史性的建物設立解說牌，俾利遊客深入

了解臺中。(辦理機關：建設局、水利局、文化局) 
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(四)打造臺糖湖濱生態園區：為保存臺中產業文化記憶，請經發局

做好規劃，以明年上半年開館為目標，將「帝國製糖廠臺中營

業所」轉型成為「臺中產業故事館」，屆時搭配建國市場及臺

糖招商中之大型購物商場，勢必成為東區新亮點。(辦理機關：

經濟發展局) 

(五)完善東協廣場消費環境：東協廣場是國內東南亞文化及美食新

興景點，作為中區的地標建築，活化、改造也一直是市府團隊

的施政重點。為營造良好購物環境，請經發局儘速於年底前完

成電扶梯設備拆除、更新工程，同時為提升公廁文化美學，市

府也向行政院環保署爭取 107 年營造友善城鄉環境拔尖級計

畫經費 902萬元，請經發局全面整修東協廣場 1 至 3 樓公廁，

導引設施並導入東協各國語言，提供東協各國遊客更友善的消

費環境。(辦理機關：經濟發展局) 

(六)推動綠空鐵道軸線計畫：為串聯周邊文化景點，加速臺中文藝

復興，本府保留臺糖糖廠北側到刑務所間的 1.6 公里舊鐵道，

打造成為綠色步行及自行車騎乘空間「綠空鐵道」。其中南段

工程（互助街至林森路間）請都發局掌握期程於今年底前完

工；另外，市府規劃透過步道系統與北側空橋串聯糖廠與綠廊

的北段工程，目前也已爭取到中央前瞻計畫核定規劃設計經費

3,000萬元，請都發局儘早完成規劃設計，於明年啟動進場施

作。(辦理機關：都市發展局) 

(七)打造城市文化博物館群落：有關臺鐵局 8、10號倉庫市定古蹟

及新民街歷史建築倉庫群，未來將由市府接管，請文化局做好

準備並加速推動文化資產保存與再利用工作；此外，並請協助

臺鐵局辦理臺中車站鐵道文化園區之歷史建築整建相關事

宜，整體規劃串聯城中城文化資產，共同打造城市文化博物館
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群落。(辦理機關：文化局) 

(八)德昌營造為臺中車站鐵道文化園區興建營運移轉案最優申請

人，未來將斥資 31 億元多元行銷臺中車站鐵道文化園區，以

活絡鄰近地區商業氛圍發展，進一步加速地區整體發展，請交

通局積極協助，共創政府、民間企業與地方三贏情勢。(辦理

機關：交通局) 

(九)文化部指定國立臺灣美術館設置「國美館臺中州廳園區」，以

再現臺灣藝術史為核心目標，規劃以臺中州廳為臺灣近(現)

代美術專屬展場；舊市議會則設置國家級攝影機構，此請文化

局妥為規劃。另外，日前文化部接受美國爾灣順天美術館捐贈

的 600件館藏，未來也將於臺中州廳展出，因此我認為可思考

增加州廳夜間開放時間，讓臺中的夜晚越夜越美麗。(辦理機

關：文化局) 

陸、散會(中午 12時 15分) 
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附件： 

臺中市政府第 362次市政會議提案摘要表（107年 11月 5日） 

案號 機 關 摘 要 決 議 

01 人事處 
檢陳訂定「臺中市政府數位治理局組織規程」

草案1份，敬請審議。 

本案通過後，送請

法制局發布施行。 

02 都市發展局 
檢陳修正「臺中市特殊結構建築物委託審查辦

法」草案1份，敬請審議。 

本案通過後，送請

法制局發布施行。 

03 都市發展局 

檢陳訂定「臺中市實施都市計畫以外偏遠地區

簡化建築管理辦法」草案1份，敬請審議。  

本案通過後，送請

法制局函報內政

部核定發布施行。 

墊 01 觀光旅遊局 

交通部觀光局107年度補助辦理「107年度『借

問站』創新旅遊服務推廣計畫」55萬4,850元

整，中央補助55萬4,850元整(比例90%)、本府

尚需編列配合款6萬1,650元整(比例10%)，合

計61萬6,500元整，以上補助款55萬4,850元

整，擬請同意辦理先行墊付，敬請審議。 

照案通過，送請臺

中市議會審議。 

墊 02 農業局 

行政院農業委員會農糧署107年度補助本府農

業局辦理「107年雜糧特作產業結構調整暨建

構產業新價值鏈計畫」(計畫編號：107-救助

調整-糧-04(Z))經費4萬5,000元整，中央補助

款4萬5,000元(比例16.5%)、本府107年度已編

列配合款22萬7,866元整(比例83.5%)，合計27

萬2,866元整，以上補助款4萬5,000元整，擬

請同意辦理先行墊付，敬請審議。 

照案通過，送請臺

中市議會審議。 

墊 03 交通局 

為交通部公路總局核定補助本府辦理「107年

度公路公共運輸多元推升計畫」第1波申請計

畫(第6次)補助經費計790萬8,000元整，辦理

先行墊付案，敬請審議。 

照案通過，送請臺

中市議會審議。 

 


